

女のしんばんかながわ (私は私・女の目・友達を魅みします)

(心は私・女の目・友愛を意味します)

NO. 97

女性会議神奈川県本部
横浜市中区松影町2-7-21

TEL · FAX 045-662-8148

トーク・シンク・アクション

フクシマ原発事故とジエンダー

講師 清水奈名子

講師の清水さんは多様な当事者の話を聞くことを重視しながら、福島県から栃木県へ避難してきた方の聞き取りやアンケート調査を行つてきました。栃木県は福島県境北部の放射線量が高く深刻な被害を受けているのですが、県庁所在地の線量が低かつたことなどもあり、栃木県全体が汚染されているという認識が遅れました。原発事故で女性たちがどのような経験をしてきたかに着目してお話ししていました。

原発事故が照らし出した ジエンダー抑圧

聞き取りを続ける中で、ある男性は「震災があつても踏みとどまって、会社や地域のために勇敢に立ち向かえ」

「まさか避難するなんて、裏切るのか」というような男らしさを求められて非常に苦しめたと話していました。女性たちは、一人で避難しても「子どものために育児は全て引き受けなさい」と当然のように期待されてしまいます。また「女のお前に何がわかる政府が大丈夫だといっているじゃないか」と言われ、パンシングを受けたというエピソードがたくさんありました。原発事故の被害についてなるべく「語らない、報道しない、子どもたちにも教えないようにしよう」ということが、今進んでいます。そこに、ジェンダーが関わってくるのです。

2012年、栃木県でも被害が深刻であつた那須塩原市の私立幼稚園・保育園（1園ずつ）で、パイロット調査として保護者アンケートを行いました。あまり原発事故の間題が話題になつていなかつもあり、心配している方は、一割くらいしかないと思つていましたが、²⁴⁵世帯の94%から「実は、心配な」とがある」という回答が出たのです。

北が中心ですが、「県央・県南は大丈夫だった」と思つてゐる方が多くいます。子どもの中の甲状腺検査は県央・県南でもしなくてはいけない状態だということは、あまり知られていません。

ケートを実施して、2202世帯から回答を得ました。その結果、8割以上の方が「被ばくが子どもの健康に及ぼす影響について実は不安である」と、普段の会話には出せないけれど不安であると感じていることがわかりました。このアンケートの回答者は9割が女性で、20才代から40才代の母親の立場の方が記入したと思われます。聞き取りの中で、女性や母親の声が充分対策に反映されていないという批判があつたので、それを設問に入れてアンケートをとりました。その結果、6割の方が



「女性や母親が心配していることに対する対応がなされていない」という回答が返つてきました。

栃木県は、放射線の測定は5月から、除染は8月以降となつたにも関わらず、

4月から学校が再開されました。その間に運動会や外での授業や遠足、部活は普通に行なわれていたのです。

母親たちは問題提起をしましたが、窓口では話を聞くだけで丁寧な対応をしてもらえず、「ヒステリックなママの戯言」とされました。また、母親たちが自分たちで通学路や自宅周辺の線量を計り、数値が高かつたので校庭も計つてほしいとすることを校長に訴えました。とりあつてもらえないでした。ところが、父親が同じ陳情を持っていくと、応接間に通されて、が出てきたという話をあちらこちらで聞きました。

「福島差別」論

「被害を語ることは福島を汚染地域、被ばく地とし

ての烙印を押すようなものだ」「福島で子育てをするのは、子どもを被ばくさせることの悪い親」

この様な議論に一貫して言えることは、権利回復を求める被害者に対する多くの誤解があるようと思います。例えば、「なぜ未だに騒ぐのか。放射線の影響をまだ怖いと言っているのは、情報更新ができるいないからだ」「なぜ放射線量は下がっているのに健康

マムの戯言」とされました。

また、母親たちが自分の運動。反原発の運動に関わる政治的な人々が、主張を通してために被害を利用してい

る」

権利回復を求める被災者が、帰還することを選択した人・被災地でずっと暮らしている人・健康調査を希望しない人などを追い詰めているような、同じ被害者であってもそこには対立しているような構造が描かれています。しかしアンケート調査から見えてきたことは、それ

は誤解であるということです。多くの人が心配してい

るのは事故直後の初期被ば

くで、それがいつ健康へ影響するか子どものが産めるかどうか、は育児全てを引き受けなさず。権利回復に取り組む多数は被ばくした当事者であり、健康被害が出ないことがあります。必要な対策などを問題提起すると「政治的」と言われ、ある女性は「一般の主婦ではなく活動家だ」と言われてしまふと話していました。日本では、主婦とは政治的に無関心でなければいけないというモデルがあるのではないかでしょうか。

「あれは、活動家の政治運動。反原発の運動に関わる女性の社会的地位の低さ」

福島から「嫁」はいらないといふのは優生思想的な性差別ですが、「福島差別」論者は「事故による健康影響は出ないと断言することが差別の解消になる」と言っています。「嫁」という女性は本人が「健康」でなければならず、「健康」な子どもを出産しなければならない。方が一ということがあれば女性の責任とさ

れてしまうのです。一人の人は別にできるはずです。事故前からあつた女性の社会的地位の低さがこうして、事故後からあつた女性の社会的地位の低さがこうして、きっちんと調査をして対策をしていこうという議論は、別にできるはずです。女性避難者に聞き取られていたのは、60代の方々が、夫を亡くし、義父母の介護をし、家を出ることはできなかつた。やつと自立ができたのは、東京電力関連の企業で働き始めてから。」と話しています。この女性は、自分が被災者となつて、も「東電さん」といつてい

るのです。

原発の事故は、男性は被災地に踏みとどまれ、女性は育児全てを引き受けなさいと当然のように言われるというように、日本社会の差別やジェンダー抑圧を顕著に表しました。

私たち人間には、自分によって万が一健康に影響が出たらどうするかについて、きっちんと調査をして対策をしていこうという議論は、別にできるはずです。事故前からあつた女性の社会的地位の低さがこうして、事故後からあつた女性の社会的地位の低さがこうして、きっちんと調査をして対策をしていこうという議論は、別にできるはずです。女性避難者に聞き取られていたのは、60代の方々が、夫を亡くし、義父母の介護をし、家を出することはできなかつた。やつと自立ができたのは、東京電力関連の企業で働き始めてから。」と話しています。この女性は、自分が被災者となつて、も「東電さん」といつてい

報告 千野紀美子



関東ブロツク講演

「東海第二原発のゆくえ」

小川 仙月さん

9月8日9日、茨城県で関東ブロツク会議が開かれました。原発の危険性と東海第2原発について、小川仙月さんの話を報告します。

人にとって重要なのは、3月15日です。

3月15日の出来事を時系列で並べると、午前6時14分、「2号機で爆発音」「サプレッションチャーバーが破損」「2号機に水が入り出した」となります。この3つは関連しており、「サプレッションチャーバーが破損した」とは、閉じ込め容器の一部が破れて抜けて気圧が下がった状態であり、そのためには「水が入り出した」とい



2011年3月15日、放射能が襲ってきた！

福島の事故は、チエルノブリリのようにお金ごと吹き飛んだのであります。あちこち壊れた所からガス化した放射性物質が、外

立市大沼（福島第一原発から105キロ）で前日14日までは、0・04マイクロシーベルトでしたが、15日はその百倍の4マイクロシーベルト。大量の放射性物質を含んだ

この原発が再稼働するには、安全対策工事の資金計画を現実にし、実際に大規模工事を実施、原子力規制委員会の検査をクリア、モニタリングポストの数値は、日立市大沼（福島第一原発から105キロ）で前日14日までは、0・04マイクロシーベルトでしたが、15日はその百倍の4マイクロシーベルト。大量の放射性物質を含んだ

この原発が再稼働するには、安全対策工事の資金計画を現実にし、実際に大規模工事を実施、原子力規制委員会の検査をクリア、モニタリングポストの数値は、日立市大沼（福島第一原発から105キロ）で前日14日までは、0・04マイクロシーベルトでしたが、15日はその百倍の4マイクロシーベルト。大量の放射性物質を含んだ

報告 飯島典子

に漏れ出でていったのです。3月12日、14日に水素爆発がありましたが、関東全域の

ガスが、茨城に押し寄せており、字です。ピークの波が二つあることから、放射性物質が茨城県のモニタリングポストの上を風に乗って通過したといえます。3月15日天気は晴れ、午前中の風向きは茨城に向かっており、放射性物質は茨城を通じて、飯館村、伊達市を通り、変わり、飯館村、伊達市を通り、山脈に挟まれた盆地を北から南になめながら、中通り、福島、二本松、郡山と向かっていきました。

放射性物質の汚染は、風向きと地形、そして天候が関係します。福島県は3月15日は雨、夕方から雪になり、放射性物質がどつき落ちていったのです。

東海第二原発の廃炉を求めます
東海第二原発では燃えやすいケブルが使われており、審査申請した原発20基でただ一つ、火災に最も弱い危険な原発です。また、東京電力は、常陸那珂火力発電2号機を昨年末稼働させ、100万キロワット増産となりました。今年の夏も原発無しで過ごしています。小川さんは、「日本原電は、廃炉専業の会社に再編し、今後通常運転を終える各電力の商業原発の廃炉を日本電源が一社で引き受け、体制をつくる」という話を最後に講演を終了しました。

を支持する声を送り続けていたこともあります。第2原発の再稼働までのスケジュールを試算してみると、その期間内に、6市村と県知事、すべての「選挙」が入ってきます。「一つの地元で住民の安全第一の信念を持つ人を選ぶことが大切」と話し合っています。

横浜にカジノはいらない！

どこにもいらない！

横浜の林市長は、2011年7月の市長選で「カジノは白紙」としていたにもかかわらず、2019年8月22日突然、カジノを含む統合型リゾートIRの事業誘致を表明しました。

このカジノを含むIRについて横浜市が昨年行つたパブリックコメントでは、

94%がカジノには否定的な意見でした。今年6月25日、26日に行われた市によるIRの説明会でも、参加している市民のほとんどがカジノに反対でした。また、9月14日、石川町駅の街頭で私たちが行つた「カジノはいらない、いらない」のシール投票でも、圧倒的多くの人がカジノ誘致に反対しています。カジノの大きな問題として、ギャンブル依存症の増加や治安の悪化が指摘されています。

国内にはすでに公営ギャンブルやパチンコ、スロットなどがあり、人口推計で320万人という多くの人がギャンブル依存症で苦しんでいる現状があります。カジノの収益については、7割を外資にもつていかれます。

カジノは私たちの暮らしに何をもたらすのか？

9月14日県民センターホールで行われた「横浜にカジノはいらない」女性たちよ手をつなごう」の集会には、ホーリーから人が溢れ立ち見

が出るほど多数の参加がありました。その中で沖縄の糸数慶子さんが、カジノ問題について講演を行いました。始めに、韓国の「江原ランド」と「マカオのカジノ」の視察ビデオを視聴しました。「江原ランド」は賭博中毒センターがランドの中に有り、その関係者は、治療に結び付ける困難さと再発率の高さを訴えていました。犯罪者が集まり人口が10年前より半分になつた街は、疲弊していました。

「マカオ」では巨大なカジノが、24時間営業で夜でも明るい電飾で光っていました。そこで働く人は「24時間のシフトの中で体を壊し、睡眠薬がないと眠れない体になってしまった」と話していました。また、カジノと性産業が結び付いているなど、青少年の健全育成への悪影響が映し出されました。

私たちができること

これまで私たちは、6月6日にカジノ予定地のフィールドワークをしたり、カジノの市民説明会に参加したりしてきました。また、「横

浜へのカジノ誘致に反対する寿町介護福祉医療関係者と市民の会」の署名活動もとりこんできました。

「横浜にカジノはいらない！」は林市長の裏切りました。市長は横浜市18区で、IRについて市民との対話を開催するとしていまして、市長は横浜市18区で、IRについて市民との対話を確保を言います。けれども、これらがどうなるのかは明らかです。子どもたちの健全な育成のために、沖縄の教職員組合が中心になつて闘いました。糸数さんは「カジノ問題を考える女たちの会」を立ち上げて、今でも活動をしています。沖縄の経済振興はカジノではなく、自然環境、観光、ホスピタリティを大事にしていきたいと思っています。

I・N

女性のしんぶん

女性のための、女性の手による新聞！ 購読しませんか

発行：月2回（10日・25日）

購読料：月330円（送料別 124円）

申し込み先：女性会議神奈川県本部